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Павел БАЛАКШИН, которого 
называют первым губернатором 
региона, написал книгу. В 
ней целая эпоха: тяжелые 
военные годы, «перестройка», 
становление демократической 
России. И за каждым событием 
конкретный персонаж. 

Много Павел Николаевич говорит 
о роковой цене управленческих 
ошибок. Это и приватизация, 
и указ президента Бориса 
Ельцина об увеличении субъектов 
России, и дефолт 1998 года...

«Вспоминаю сейчас, как готов 
был кричать от беспомощности, 
- пишет автор. - Все, что 
произошло, казалось таким 
нелепым... Тогда мы еще не 
осознавали, что неумелыми, 
бездумными решениями дан старт 
коррупции, которая впоследствии 
приобрела немыслимые размеры 
и охватила все слои общества».

«Каждый день мне звонил 
Чубайс, очень ругался...»

——>|7
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Новации: Предпринимателям снизили налогиАкценты

Фиксированные страхо-
вые взносы для индивиду-
альных предпринимателей 
были существенно увели-
чены с 1 января 2013 года. 
Если раньше бизнес отчис-
лял во внебюджетные фон-
ды около 19 тысяч рублей 
в год, то теперь - более 35 
тысяч. Непопулярное реше-
ние вызвало массовый уход 
предпринимателей в тень: в 
стране добровольно с уче-
та снялись около 500 ты-
сяч бизнесменов. Только в 
Архангельской области, по 
данным УФНС, с января по 
июнь 2013 года свою дея-
тельность прекратили бо-
лее 3,5 тысячи предприни-
мателей. 

Осознав неэффектив-
ность принятого решения, 
в правительстве решили 
открутить пленку назад. Те-
перь для ИП с доходами до 
300 тысяч рублей страхо-
вые выплаты будут рассчи-
тываться исходя из одно-
го МРОТ, с доходами более 
300 тысяч - из одного МРОТ 
плюс 1% с оборота. При этом 
максимальная планка уста-
новлена на уровне исчисле-
ния из восьми МРОТ.

«В принятом законопро-
екте я вижу несколько неос-
поримых плюсов, - отмечает 
председатель региональ-

ного отделения «Деловой 

России» Дмитрий ЮРКОВ. 
- Предприниматели освобо-
ждаются от обязанности са-
мостоятельно передавать 
сведения о доходах в Пен-
сионный фонд, что означа-
ет сокращение бюрокра-
тических процедур. Этим 
займутся налоговые орга-
ны. К тому же обновленное 
законодательство позво-
ляет бизнесу чувствовать 
себя более уверенно в зав-
трашнем дне, так как приня-
тые решения рассчитаны на 
долгосрочную перспективу - 
пять лет». 

Но, безусловно, главным 
позитивным изменением, 
по мнению Дмитрия Юрко-
ва, станет уход от «уравни-
ловки». Сегодня предприни-
матель с годовым доходом 
в несколько десятков тысяч 

рублей вынужден платить 
наравне с бизнесменом, за-
рабатывающим миллионы, 
что крайне несправедливо, 
считает председатель ре-
гионального отделения «Де-
ловой России». 

Но есть и другая сторо-
на медали: для отдельной 
части предпринимателей, 
как раз из категории «бога-
тых», страховые взносы вы-
растут в сравнении с суще-
ствующими выплатами.

«Размер страховых взно-
сов для успешной части 
предпринимателей с дохо-
дами, превышающими 3 млн 
рублей, конечно, возрастет, 
- поясняет управляющий 

партнер ООО «Юридиче-

ская компания «Гудков, 

Корельский, Смолярж» 

Денис ГУДКОВ. - Так, при 
доходе в 3 млн рублей раз-
мер взносов в пенсионный 
фонд составит не менее 46 
тысяч рублей в год при ны-
нешних 32,5 тысячи (это без 
учета взносов на обязатель-
ное медицинское страхова-
ние - еще чуть более 3 ты-
сяч рублей). При доходе в 
4 млн рублей отчисления 
превысят 56 тысяч рублей 
в год, при 5 млн - 66 тысяч 
рублей в год. Это не приве-
дет к прекращению деятель-
ности обозначенной части 
предпринимателей, но не-
сколько нивелирует полити-
ческие плюсы принятого за-
кона в бизнес-среде».

Впрочем, шумиху вокруг 
повышенных платежей раз-
деляют не все эксперты. К 
примеру, генеральный 

директор ООО «Аудитор-

ская фирма «БЭНЦ» Ни-

колай НЕКРАСОВ считает 
проблему раздутой искус-
ственно. 

«Законодатель одновре-
менно с увеличением стра-
ховых взносов ввел в На-
логовый кодекс и еще одну 
норму, я бы назвал ее урав-
новешивающей, которая 
позволяет предпринимате-
лям, работающим на «упро-
щенке» (УСН) без наемного 
персонала, зачитывать все 
100% страховых взносов в 
ПФР в уплату 6% налога по 
УСН, а не половину из них, 
как было раньше, - подчер-
кивает Николай Некрасов. - 
Точно такая же норма вве-

дена и для тех, кто уплачи-
вает единый налог на вме-
ненный доход (ЕНВД). Тем 
самым законодатель фак-
тически освободил от уп-
латы 6%-го налога по УСН и 
ЕНВД тех, кто получает до-
ходы на уровне до 600 ты-
сяч рублей в год и уплачи-
вает УСН по ставке 6%. Про 
ЕНВД отдельный разговор, 
т.к. там у каждого своя шка-
ла налогов. Как говорится, а 
что еще бывает слаще? Ведь 
налог по УСН на уровне 6% 
все уже привыкли платить 
и не считают его завышен-
ным. Так о чем тут шуметь? 
Радоваться надо». 

Действительно, рань-
ше предприниматель в лю-
бом случае заплатил бы как 
минимум половину этого 6-
процентного налога в бюд-
жет, а сегодня при повышен-
ных платежах в Пенсионный 
фонд он переведет эти день-
ги фактически самому себе, 
на собственную же пенсию 
отложит. 

«С 2014 года тоже, по 
сути дела, ничего не изме-
нится, - говорит Николай 
Некрасов. - Минимальный 
платеж для ИП в Пенсион-
ный фонд составит чуть бо-
лее 19 тысяч рублей в год. 
Страховые взносы покроют 
собой платежи по упрощен-
ной системе налогообложе-
ния по ставке 6% с дохода на 
уровне тоже чуть более 300 
тысяч рублей в год. Так что 
равновесие сохранено».

Аналогичного мнения 
придерживается и упол-

номоченный по правам 

предпринимателей в Ар-

хангельской области Ни-

колай ЕВМЕНОВ: «С 2014 
года для тех, кто фиксиру-
ет в налоговой декларации 
свой годовой доход менее 
чем 300 тысяч рублей, стра-
ховые выплаты в ПФ РФ бу-
дут вновь начисляться не 
на два, а на один МРОТ, и 
сократятся. Для тех пред-
принимателей, кто полу-
чает годовой доход более 
300 тысяч, ситуация оста-
нется практически неиз-
менной, поскольку сокра-
щение выплат страховых 
взносов покроется ростом 
выплаты налога на дохо-
ды, который сейчас умень-
шен как раз на сумму стра-

ховых взносов в Пенсион-
ный фонд. Как видится, на 
современном этапе эконо-
мического развития нынеш-
няя ситуация вполне оправ-
данна. Экономический блок 
Правительства РФ находит-
ся в процессе поиска опти-
мального решения».

В законодательных но-
вациях директора аудитор-
ской фирмы Николая Не-
красова смущает лишь воз-
можная забывчивость са-
мих же предпринимателей: 
«Бизнесмены, получающие 
фактический доход выше 
чем 300 тысяч рублей в год, 
будут обязаны вниматель-
но отслеживать свою доход-
ность, чтобы успеть не позд-
нее 31 декабря доплатить в 
бюджет 1% с оборота. Пола-
гаю, что многие об этом за-
будут, вовремя не отследят 
платеж и в результате полу-
чат к уплате штрафные санк-
ции и пени».

Нерешенным остается 
еще один пункт: бизнесме-
нам надо как-то справиться 
с текущими высокими став-
ками страховых взносов, 
новые правила заработают 
только с 2014 года. Один из 
вариантов, предложенных 
«Опорой России» и «Дело-
вой Россией», - привлече-
ние средств региональных 
и местных фондов микро-
финансирования для выда-
чи беспроцентных займов 
тем бизнесменам, кто не в 
состоянии платить по теку-
щим ставкам. 

«Хотя одно дело просто 
уменьшить размер взносов, 
другое – предоставлять зай-
мы для их уплаты. Получе-
ние таких займов связано 
с довольно сложной бюро-
кратической процедурой», - 
рассуждает Денис Гудков. 

Так или иначе, принятые 
изменения, по мнению юри-
стов, обеспечат повторную 
регистрацию части пред-
принимателей, которые ра-
нее прекратили свою дея-
тельность или планирова-
ли это сделать, а также со-
хранят действующих. То, 
насколько велика будет эта 
часть, зависит, в том числе, 
от суммы, на которую вы-
растет МРОТ в 2014 году. 
Сейчас он составляет 5205 
рублей. 

Страховые взносы 
больше не пугают?

Госдума приняла закон 
о снижении для индивидуальных 
предпринимателей выплат 
во внебюджетные фонды. 
Для тех, у кого годовой доход 
не превышает 300 тысяч рублей, 
все вернется на «круги своя»: 
исходя из действующего МРОТ 
платить придется около 19 тысяч 
рублей против нынешних 
35 тысяч. А вот для 
более успешной части 
предпринимателей с доходом 
выше 300 тысяч отчисления 
могут серьезно подрасти: 
для них по сути установлен 
дополнительный налог с оборота.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Не все учителя получают  ■
одинаково

На совещании с полномочным представителем 

Президента РФ в СЗФО Владимиром БУЛАВИНЫМ гу-

бернатор Игорь ОРЛОВ заявил, что «в 2013 году зар-

плата учителей выросла на 26,4% и составляет 27 770 

рублей». Учителя, прочитав такие новости, спрашива-

ют, почему у них зарплата выходит меньше… 

«Во-первых, речь здесь идет о средней зарплате по 
региону, а не о зарплате всех учителей, — говорит замес-
титель председателя областной организации профсоюза 
работников образования и науки Александр ТОРОПОВ. — 
Во-вторых, эта средняя выводится из работы примерно 
на 1,2–1,3 ставки, а некоторые работают на 1,5 и более. В-
третьих, такие средние цифры получаются исходя из всех 
«накруток»: стимулирующих, компенсационных выплат, до-
полнительного вознаграждения за классное руководство 
и даже материальной помощи к отпуску. К тому же вели-
чина зарплаты зависит и от района области». 

Так, в каждом районе имеется своя средняя величи-
на, до которой, в соответствии с соглашениями, доводят 
и среднюю зарплату учителей. Например, в одном районе 
она составляет около 28 тысяч, а в другом - 36. Поэтому 
за одну и ту же работу при одинаковой нагрузке учитель 
получает разную зарплату в зависимости от района, об-
разовательного учреждения. В итоге цифры по зарплате 
у учителей колеблются от 12–15 до 30 и более тысяч руб-
лей в месяц. 

Профсоюз образования считает, что отсутствие еди-
ных подходов в установлении базовых должностных окла-
дов, ставок заработной платы на федеральном уровне и 
четких повышающих коэффициентов к ним приводит к не-
справедливости в распределении фондов оплаты труда, 
социальной напряженности в коллективах.

На Соломбальском ЦБК  ■
сокращают 490 работников

10 июля работники Соломбальского ЦБК начали 

получать трудовые книжки в связи с сокращением. Об 

этом корреспонденту ИА REGNUM сообщили в пресс-

службе предприятия.

Напомним, в апреле 2013 года в связи со сложным фи-
нансовым положением на Соломбальском ЦБК руково-
дство предприятия приняло решение о сокращении с 10 
июля 2013 года 974 работников. Впоследствии это число 
удалось уменьшить до 490 человек. Как пояснили в пресс-
службе Соломбальского ЦБК, руководство комбината на-
шло возможность для трудоустройства части работников, 
попадавших под сокращение, за счет появления новых ва-
кансий в цехе биологической очистки. Более 200 работ-
ников уволились по собственному желанию, 180 человек 
- ушли на пенсию. После сокращения на предприятии ос-
танутся работать 350 человек.

В конце июня холдинг «Соломбалалес», под управ-
лением которого находится комбинат, возглавил Сергей 
ЛЬВОВ. Занимавший эту должность в течение пяти лет 
Иван Бородин покинул компанию в связи с истечением 
срока контракта. 

Сергею Львову 41 год. Он уроженец Архангельской об-
ласти, окончил Архангельский государственный техни-
ческий университет по специальности «лесоинженерное 
дело». С 2011 по 2012 год Сергей Львов работал замести-
телем министра в министерстве промышленности, транс-
порта и связи Правительства Архангельской области. С 
2012 года он занимал должность заместителя генераль-
ного директора по коммерческим вопросам УК «Солом-
балалес».

В деле «Спецавтохозяйства»  ■
новый эпизод

Региональным управлением ФСБ в ходе рассле-

дования хищения 37 млн рублей, выделенных архан-

гельскому МУП «Спецавтохозяйство по уборке горо-

да» на утилизацию твердых бытовых отходов, выяв-

лены дополнительные эпизоды мошенничества со 

стороны руководителей предприятия на общую сум-

му около 5 млн рублей.

Напомним, в мошенничестве подозреваются некото-
рые руководители и сотрудники муниципального унитар-
ного предприятия «Спецавтохозяйство по уборке города», 
а также ООО «Торгово-промышленная группа – Центр». 

В ходе расследования установлено, что заместитель 
директора по коммерческой работе и финансам «Спец-
автохозяйства» И.В. КОСТИН давал указание подчинен-
ным готовить и направлять в региональное правительст-
во документы для получения из областного бюджета суб-
сидии на возмещение убытков, возникающих в результа-
те государственного регулирования тарифов на утилиза-
цию ТБО. В обоснование был представлен фиктивный до-
говор с ООО «ТПГ – Центр» на закупку суглинка. На осно-
вании представленных МУП «САХ» документов из обла-
стного бюджета в качестве субсидии незаконно получе-
но около 5 млн рублей.
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Индикатор: Счётная палата оценила показатели региона

Бизнес и власть: Глава региона встретился с предпринимателями

Назначение

Дмитрий Зылёв вошёл в Совет  ■
по развитию лесного комплекса

Генеральный дирек-

тор ОАО «Архангель-

ский ЦБК» Дмитрий ЗЫ-

ЛЁВ вошел в состав Со-

вета по развитию лесно-

го комплекса при Прави-

тельстве РФ. 

Совет по развитию лес-
ного комплекса был обра-
зован в 2007 году, руково-
дит совещательным орга-
ном заместитель предсе-
дателя Правительства РФ 
Аркадий ДВОРКОВИЧ. 

Совет по развитию лес-
ного комплекса образован 
в целях разработки пред-
ложений, связанных с реа-
лизацией государственной 
политики ЛПК.

Основными задачами 
совета являются, в том 
числе, предварительное рассмотрение проектов зако-
нодательных и других нормативных актов, связанных с 
вопросами организации и развития лесопромышленно-
го комплекса, рынка лесопродукции, подготовка пред-
ложений по привлечению инвестиций в развитие лесно-
го комплекса, повышению конкурентоспособности про-
дукции глубокой переработки древесины, развитию на-
учно-технического и инновационного потенциала лесно-
го комплекса.

Акценты

В 2012 году дополнитель-
ные налоговые и неналого-
вые доходы областного бюд-
жета в размере 3,615 млрд 
рублей были направлены на 
снижение дефицита област-
ного бюджета. Весте с тем 
государственный долг Ар-
хангельской области в 2012 
году вырос почти на 3,8 млрд 
рублей и составил на 1 ян-
варя 2013 года 22 млрд 170 
млн. После внесения изме-
нений в областной закон о 
бюджете (увеличение расхо-
дов в соответствии с майски-
ми 2012 года указами Прези-
дента РФ) сумма государст-
венного долга Архангельской 
области увеличивается еще 
на 2,9 млрд рублей. 

Вместе с тем аудито-
ры отметили наметившиеся 
положительные тенденции в 
экономике. Прирост произ-
водства ВРП области по ито-
гам 2012 года оценивается в 
10,5% к предыдущему году, 
что выше аналогичного по-
казателя в среднем по Севе-
ро-Западному федерально-
му округу (3,8%). Объем ВРП 
на душу населения в Архан-
гельской области с 2010 по 
2012 год увеличился с 176,9 
до 248,5 тысячи рублей. При 
этом величина среднедуше-
вого ВРП региона остава-
лась ниже аналогичного по-
казателя по округу - восьмое 
место среди регионов СЗФО 
и 36-е – по России.

По итогам 2012 года по 
индексу промышленного 
производства Архангель-
ская область вышла на пер-
вое место среди субъектов 
СЗФО, при этом рост к уров-
ню докризисного 2008 года 
составил 109,6%.

Объем инвестиций в ос-
новной капитал за счет всех 
источников финансирования 
в регионе увеличился с 57,1 
млрд. рублей в 2010 году 
до 112,1 млрд рублей в 2012 
году. В течение 2010-2012 
годов на территории Архан-
гельской области был реа-
лизован 61 инвестиционный 
проект на общую сумму 15,1 
млрд рублей, что позволи-
ло создать 890 новых рабо-
чих мест. К 2012 году размер 
среднедушевых инвестиций 
в области превысил данный 
показатель по Российской 
Федерации и практически 
достиг среднего уровня по 
Северо-Западному феде-
ральному округу.

Пока недостаточное 
развитие получает малый и 
средний бизнес. Если число 
субъектов малого и средне-

го предпринимательства в 
СЗФО увеличилось на 8,4%, 
то в Архангельской области 
- на 2,4%, а число индивиду-
альных предпринимателей 
- на 2,9% и 0,7% соответст-
венно. 

Как следствие, в сфе-
ре госзакупок наблюдают-
ся диспропорции в геогра-
фии приобретения отдель-
ных видов продукции и ус-
луг, когда поставки осуще-
ствляются из других регио-
нов, не формируется уклад 
жизни населения, нацелен-
ный на социально-эконо-
мическое развитие облас-
ти. Происходит отток тру-
доспособного, квалифици-
рованного населения. Так, 
в 2012 году 16% выбывших 
из Архангельской области 
приходится на возраст от 
30 до 39 лет, более трети из 
них имеют высшее образо-
вание. Доля населения с де-
нежными доходами ниже ре-
гиональной величины про-
житочного минимума соста-
вила 14,1%.

По сообщению 

Счетной палаты РФ

Госдолг вызывает 
опасения у аудиторов
Доходный потенциал Архангельской 
области явно недостаточен для обеспечения 
устойчивого и безопасного развития региона 

— такой вывод сделала Счетная палата РФ 
по итогам анализа эффективности системы 
управления социально-экономическим 
развитием области. С сообщением на 
коллегии Счетной палаты выступил аудитор 
Александр ПИСКУНОВ.

Предпринимателям предлагают  ■
участвовать в конкурсе

Департамент экономики мэрии Архангельска про-

водит конкурс на предоставление субсидий предпри-

нимателям на создание собственного бизнеса - не бо-

лее 50% от общей суммы затрат, связанных с реализа-

цией бизнес-проекта (до 300 тысяч рублей).

Правила предоставления субсидий опубликованы на 
странице департамента экономики сайта www.arhcity.ru. 
Документы принимаются до 30 августа 2013 года по ад-
ресу: пл. Ленина, 5, каб. 309 «А». Телефоны: (8182) 607-416, 
607-139, 607-417.

Вывеска «Кулинария»  ■
помогает обойти закон

1700 литров спиртного на сумму 140 тысяч рублей 

изъято полицией в ходе рейда по Архангельску. Не сек-

рет, что после введения запрета на продажу алкоголя в 

ночное время многие предприниматели, желая обойти 

закон, стали оформлять свои торговые точки как учре-

ждения общественного питания. Но превращение ма-

газина в кулинарию происходит только на бумаге. 

Так, в ходе проверки одного из таких объектов на ули-
це Гагарина были обнаружены нарушения санитарно-эпи-
демиологического законодательства: отсутствовали обя-
зательные для объектов общепита санузлы и умывальни-
ки, имелись нарекания к форме продавцов. Как отмечают 
в пресс-службе регионального УМВД, фактически магазин 
так и остался магазином, который реализует товар в роз-
ницу, а значит, считают в полиции, торговать в нем спирт-
ным после 21 часа запрещено. 

После проведения проверочной закупки, стражи поряд-
ка регистрируют факт продажи спиртного, составляют про-
токол осмотра торговой точки и изымают весь находящий-
ся на прилавках и в подсобных помещениях алкоголь. Ана-
логичные нарушения были выявлены еще в трех так назы-
ваемых предприятиях общественного питания. 

Сдан второй дом ЖК «Солнечный»  ■
В Архангельске сдан в эксплуатацию второй дом 

жилого комплекса «Солнечный» (Московский проспект, 

43/3). Новостройка повышенной комфортности общей 

площадью 34,6 тысячи кв. м рассчитана на 587 квар-

тир и помещения коммерческого назначения. 

«Мы создавали «Солнечный» не просто как современный 
дом с оригинальной архитектурой и необычным фасадным 
решением. Для нас было важно предложить новый уровень 
жизни, территорию, соединяющую в себе редкие для горо-
да преимущества: удобное расположение, высокое качест-
во строительства, разнообразные планировки квартир, за-
крытую дворовую территорию, - отмечает генеральный ди-
ректор ООО «Северный город» (компания-застройщик) Фё-
дор ЛОГИНОВ. – В итоге «Солнечный» стал образцом гармо-
ничного сочетания достоинств современного жилья, ком-
фортного места, в котором хочется жить». 

В рамках первой очереди ЖК «Солнечный» уже постро-
ен и заселен дом на 173 квартиры.

Предприниматели озвучили боле-
вые точки регионального бизнеса. Сре-
ди них — непродуманные параметры 
областного закона о применении па-
тентной системы налогообложения. По 
мнению председателя региональ-

ного отделения «Деловой России» 

Дмитрия ЮРКОВА, необходимо, во-
первых, пересмотреть базовую доход-
ность по некоторым видам деятельно-
сти, относящихся к категории социаль-
но значимых. Во-вторых, вернуться к 
дифференцированному подходу к оп-
ределению размера патента в городах 
и районах. Ситуация абсурдна - в соот-
ветствии с установленными парамет-
рами, к примеру, электрик на селе дол-
жен в год получать 800 тысяч рублей и 
с этих средств платить налоги. 

Больной для бизнеса остается и 
тема арендных ставок на землю. По-
сле изменения кадастровой стоимо-
сти участков для отдельных предпри-
нимателей плата в разы уменьшилась, 

для других, напротив, подскочила. Не-
редки случаи, когда на окраинах земля 
стоит дороже, чем в центре города.

Резкий рост арендных платежей 
привел к тому, что предпринимате-
лям приходится порой отказываться 
от ведения бизнеса. К примеру, тор-
говая сеть «Дети» вынуждена закры-
вать один из магазинов на окраине Ар-
хангельска - стоимость аренды за по-
следние четыре года выросла почти в 
три раза.

«Установить ставки индивидуаль-
но невозможно, - пояснила министр 

имущественных отношений Архан-

гельской области Ирина КОВАЛЕ-

ВА. - Скорректировать их коэффици-
ентами тоже не всегда получается - у 
одних сумма взлетает в разы, у других 
снижается вплоть до нескольких руб-
лей. У области нет задачи заработать. 
Более того, мы осознанно пошли на 15-
процентное снижение поступлений в 
бюджет от арендной платы, чтобы не 
давить бизнес».

Предприниматель, член «Опоры 

России» Вячеслав СТАРОДУБЦЕВ 

подчеркнул, что нагрузка на бизнес, 

тем не менее, с каждым годом растет: 
«Сегодня мы пришли к ситуации, когда 
ежемесячно на содержание одной тор-
говой точки в 36 кв. метров уходит бо-
лее 100 тысяч рублей. Заниматься сво-
им делом целому ряду предпринима-
телей станет просто невыгодно». 

Отдельной темой разговора ста-
ла финансовая поддержка экономи-
ки. Губернатор подчеркнул, что огром-
ные вливания государственных денег в 
бизнес не приносят, к сожалению, ни-
какого развития. 

«За последние четыре годы в сель-
ское хозяйство области вложено около 
2 млрд рублей. А в итоге фабрики раз-
рушены, животноводство деградирует, 
посевные площади сокращаются. Мы 
направили деньги «на молоко», а вме-
сто поддержки производителей все 
ушло переработчикам, которые выну-
дили первых снизить отпускные цены 
на свою продукцию. Чтобы впредь так 
не происходило, бизнес и власть долж-
ны наладить конструктивное сотрудни-
чество и вырабатывать конкретные ре-
шения по взаимодействию», - резюми-
ровал Игорь Орлов.

Губернатор на проводе
На встрече 
с предпринимателями 
губернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ 
был как никогда откровенен. 
Продиктовал всем 
присутствующим номер 
своего мобильного телефона 
и пообещал: если не сумеет 
ответить - обязательно 
перезвонит. Глава региона 
также заверил, что читает 
каждое сообщение 
в личной электронной 
почте, и посоветовал 
предпринимателям 
чаще писать.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Резонанс
Энергетика: Архэнергосбыт задолжал более 2 млрд рублей

Реформа «по Чубайсу» 
предполагала разделение 
генерации, передачи и сбы-
та. Но, видимо, что-то по-
шло не так, и теперь налицо 
обратный процесс. Недав-
но созданное ОАО «Россий-
ские сети» объединило ФСК 
и МРСК. Сетевые компании, 
в свою очередь, потихоньку 
берут функции сбыта: сами 
занимаются администриро-
ванием платежей. 

Казалось бы, сетевые 
компании обладают гораз-
до большими ресурсами 
для поддержания равнове-
сия в случае неплатежей, да 
и содержать две монополии 
(сбыт и сети) потребителю 
тяжело: у обеих внушитель-
ный штат сотрудников. При 
объединении функций мож-
но значительно сократить за-
траты, а значит, сэкономит и 
потребитель, которому, надо 
заметить, удобнее общать-
ся с одной компанией, а не с 
двумя. Все верно, вот и гене-
рации разрешено заключать 
прямые договоры с потреби-
телями, почему бы это не по-
зволить сетям?! 

Однако противники тако-
го подхода ссылаются на за-
конодательное ограничение 
времен Чубайса о недопус-
тимости объединять конку-
рентные (сбытовые) и моно-
польные (сетевые) виды дея-
тельности. Правда, после во-
проса «а разве у Архэнерго -
сбыта есть конкурент?» аргу-
ментация сразу становится 
неубедительной. 

В регионах у сбытов дей-
ствительно нет конкуренции, 
на тарифы они влиять не мо-
гут, за качество энергоснаб-
жения больше ответственны 

как раз сетевики, с сервисом 
для потребителей тоже не все 
хорошо. А если еще и «цена 
вопроса» (то есть долга) пре-
вышает 2 млрд рублей, пози-
ция сетевых компаний и во-
все вызывает искреннее по-
нимание. Никому не хочется 
месяцами заседать в судах, 
ожидая заветных платежек, 
— в этой ситуации легче уст-
ранить лишнее звено, в дан-
ном случае перекупщика, ко-
торым, по сути, сейчас явля-
ется сбыт.

КУДА УХОДЯТ ДЕНЬГИ?

«Архэнерго» не получает 
от сбыта денег с января 2013 
года. Однако громко заявле-
но об этом только в июне, ко-
гда долги стали приближать-
ся к 1,5 млрд рублей (все-
го вологодский и архангель-
ский сбыты задолжали МРСК 
Северо-Запада около 2 млрд 
рублей). 

Ранее Вологодская сбы-
товая компания взыскала 
через суд с филиала ОАО 
«МРСК Северо-Запада» «Во-
логдаэнерго» 640 млн руб-
лей. Часть этой суммы - 320 
млн рублей - была переусту-
плена Архэнергосбыту (обе 
сбытовые компании под 
управлением «Межрегион-
союзэнерго»). 

«Оплата в адрес Архан-
гельской сбытовой компа-
нии позволит ей получить 
излишние денежные средст-
ва, и в то же время эти день-
ги недополучит сетевая ор-
ганизация, – заявил в СМИ 

заместитель генерально-

го директора ОАО «МРСК 

Северо-Запада» по раз-

витию и реализации ус-

луг Александр МИХАЛЬ-

КОВ. – Желание компаний 
холдинга «Межрегионсоюз-
энерго» переуступить право 
требования выглядит как от-

кровенная попытка заставить 
потребителей одного регио-
на заплатить за потребите-
лей другого субъекта Феде-
рации. По сути, это очеред-
ной вывод средств из Архан-
гельской области»

По словам Михалькова, 
сбытовая копания имела воз-
можность своевременно оп-
лачивать счета от МРСК, но 
вместо этого совершались 
сделки по приобретению цен-
ных бумаг, вносились вклады 
на депозиты банков и выда-
вались займы. Так, на выда-
чу кредитов юридическим и 
физическим лицам Архэнер-
госбыт направил 155 млн руб-
лей, на приобретение акций и 
долей в уставных капиталах 
компаний – 1,3 млрд. 

ЗАПУТАННАЯ СХЕМА 

Найти хвосты различных 
частных ООО-шек, которые 
являются акционерами Арх-
энергосбыта, или тех, в ус-
тавный капитал которых вло-
жился сам сбыт, — задача не 
из легких. Доли друг у друга 
постоянно перепродаются - 
то сокращаются, то увеличи-
ваются. К примеру, в соста-
ве прежних акционеров Арх-
энергосбыта даже нашлась 
печально известная частная 
сбытовая компания «Энерго-
стрим», бывших руководите-
лей которой подозревают в 
хищении акций нескольких 
сбытов. 

Сейчас, по сути, архан-
гельский сбыт принадлежит 
нескольким физическим ли-
цам. Управляет компанией, 
как и другими сбытами хол-
динга, ЗАО «Межрегионсо-
юзэнерго». Основными вла-
дельцами группы являются 
Эльдар ОСМАНОВ и Юрий 
ШУЛЬГИН. 

В виде вознаграждения 
за «управление» архангель-

ским энергосбытом управ-
ляющая компания получает 
180 млн рублей в год, плюс за 
работу в ревизионной комис-
сии в Архангельске — 250 ты-
сяч рублей (в нее входят три 
человека из штата «Межре-
гионсоюзэнерго»). При этом 
весь фонд заработной платы 
Архэнергосбыта не превы-
сил в 2012 году 350 млн руб-
лей (порядка 700 человек). 
Такие сведения содержатся 
в открытом доступе на сай-
те раскрытия информации 
www.e-disclosure.ru.

Весной этого года Арх-
энергосбыт сменил адрес 
регистрации на Карачаево-
Черкесскую Республику, туда 
же уйдут миллионы рублей в 
виде налогов. Аналогичным 
образом поступили с воло-
годским сбытом. А в июне 
стало известно о возмож-
ном слиянии компаний груп-
пы, по крайней мере, одоб-
рение ФАС на это получено. 
Речь идет об объединении 
ОАО «Роскоммунэнерго», 
ОАО «Вологодская сбытовая 
компания», ОАО «Архангель-
ская сбытовая компания» и 
ОАО «Хакасэнергосбыт». 

В холдинге называют 
это «оптимизацией бизне-
са». Варианты «оптимиза-
ции» могут быть разными. 
Например, РБК со ссылкой 
на «Межрегионсоюзэнерго» 
приводит такие: «объеди-
нение в одно юридическое 
лицо и, напротив, выделение 
компаний в самостоятель-
ные бизнес-единицы, соз-
дание новых акционерных 
обществ, а также другие». 
Вопрос в том, какой статус 
после этих пертурбаций бу-
дет у архангельской компа-
нии, останется ли она ГП или 
«оторвется» от холдинга со 
своими долгами?

ОТВЕТОВ НЕТ, НО ЕСТЬ 

ПРЕДПОЛОЖЕНИЯ

Официальные коммен-
тарии по теме долгов ком-
пании пресс-секретарь Арх-
энергосбыта давать отказал-
ся. Однако по общей ритори-
ке публикаций в СМИ пози-
ция ясна. «Сбытовой сектор 
энергоотрасли не слишком 
устойчив и подвержен зна-

чительно большим рискам 
по сравнению с остальны-
ми сегментами энергетиче-
ского рынка, что обусловле-
но несовершенством норма-
тивно-правовой базы, хрони-
ческими неплатежами за по-
требленную электроэнергию 
предприятий ЖКХ и прочих 
социально значимых объек-
тов», - приводит мнение хол-
динга «Межрегионсоюзэнер-
го» РБК.

На сайте Архэнергосбы-
та содержится подробная ин-
формация по неплатежам: к 
началу июня долг предпри-
ятий ЖКХ составлял 550 млн 
рублей, долг управляющих 
организаций - 165 млн руб-
лей, населения - 370 млн руб-
лей. Всего получается около 
миллиарда рублей, а долгов 
перед «Архэнерго» и ТГК-2 
накоплено в два раза боль-
ше. 

По мнению главы «Меж-
регионсоюзэнерго», переда-
ча сбытов сетям вряд ли как-
то повлияет на ситуацию. 
«Потребитель платит имен-
но так, как ему позволяет это 
делать сложившаяся в энер-
гетике действительность, его 
финансовое состояние, воз-
можность ухода от ответст-
венности из-за пробелов в 
законодательстве», — гово-
рит Юрий Шульгин.

По всей видимости, дис-
куссии на тему «кто и за 
сколько должен продавать 
электроэнергии и как соби-
рать платежи» будут вестись 
еще долго. Вопрос в другом 
— кто пострадает?

По словам директора 

филиала ОАО «МРСК Се-

веро-Запада» «Архэнерго» 

Игоря КОТЕНКО, по состоя-
нию на 8 июля долг сбытовой 
компании за оказанные ус-
луги по передаче составля-
ет 1,345 млн рублей. «Учиты-
вая, что выручка от ОАО «Арх-
энергосбыт» составляет 93% 
от годового общего объема 

выручки филиала, эта задол-
женность критична. В этом 
году за услуги, оказанные в 
2013-м, мы получили от сбы-
та 160 млн рублей, а в виде 
зачета взаимных требова-
ний — 447 млн. Этого недос-
таточно даже на выплату за-
работной платы и страховых 
отчислений в бюджет, кото-
рые составляют в среднем 
123 млн в месяц», - отметил 
Игорь Котенко. 

Первое время «Архэнер-
го» привлекало кредитные 
средства, однако сейчас, 
как утверждают в компании, 
лимит заимствований исчер-
пан, поэтому энергетики вы-
нуждены задерживать опла-
ту подрядным организаци-
ям, другим сетевым органи-
зациям. Под угрозой оказа-
лись претенденты на льгот-
ное техприсоединение к се-
тям (до 15 кВт). На эти цели 
в тарифах, в том числе за ус-
луги по передаче, которые не 
оплачивает сбытовая компа-
ния, заложено 112,7 млн руб-
лей. 

Судопроизводство за-
пущено, только на прохож-
дение всех инстанций уйдет 
не менее девяти месяцев: 
задолженность за январь мо-
жет быть взыскана лишь осе-
нью. За долги сетям сбыт не 
может лишиться статуса га-
рантирующего поставщика. 
Это вправе сделать только 
НП «Совет рынка» за неоп-
лату электроэнергии на оп-
товом рынке в течение двух 
месяцев. 

«Мы отмечаем быстрое 
нарастание задолженно-
сти Архэнергосбыта, кото-
рая нарушила уже пять сро-
ков оплаты по заключенным 
договорам купли-продажи, 
при этом гарантий и графи-
ков погашения нам не пре-
доставлено», - сообщил ди-

ректор по энергосбытовой 

деятельности ОАО «ТГК-2» 

Валерий МАКОВСКИЙ.

Гарантирующий поставщик 
ничего не гарантирует?
Долги Архэнергосбыта перед ТГК-2 и «Архэнерго» перевалили 
за 2 млрд рублей. Из них около 800 млн рублей — это задолженность 
по расчетам на оптовом рынке, что дает основания для лишения 
Архэнергосбыта статуса гарантирующего поставщика (ГП). 
Другими словами, компания перестанет собирать с потребителей 
платежи за электроэнергию. Практика такая существует: 
статус ГП в России уже потеряли около 10 предприятий. Мера крайняя, 
ведь в случае банкротства денег можно не дождаться вообще. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Существующая задолженность ОАО «Архэнергосбыт» 
перед поставщиками оптового рынка и территориальны-
ми сетевыми организациями является критичной, пото-
му что их основным источником получения выручки явля-
ется тарифная составляющая. Это может привести к за-
держке расчетов перед поставщиками газа, а значит, к ог-
раничению поставок «голубого топлива» на станции опто-
вого рынка. В самом неблагоприятном варианте ТЭЦ бу-
дут переведены на использование резервного, более до-
рогого топлива (мазута), что отразится на тарифах на те-
пловую и электрическую энергию. Кроме того, открытые 
вследствие неплатежей кредитные линии также приведут 
к увеличению тарифов. <...> Под угрозой срыва находит-
ся и реализация запланированных ремонтных и инвести-
ционных программ...

Вопрос задолженности гарантирующего поставщика на 
оптовый рынок регулярно рассматривается на межведом-
ственных комиссиях. Правительство Архангельской облас-
ти крайне обеспокоено ситуацией нестабильных платежей 
со стороны ОАО «Архэнергосбыт» в адрес ОАО «МРСК Се-

веро-Запада», ОАО «ТГК-2». Считаем, что все уча-
стники рынка электроэнергетики обязаны соблю-
дать возложенные на них функции, в том числе ОАО «Арх-
энергосбыт» - своевременно производить оплату. Законо-
дательством предусмотрена процедура лишения статуса 
ГП, если его задолженность на оптовом рынке превышает 
два месяца. Министерство считает необходимым преду-
смотреть процедуру лишения статуса ГП также из-за не-
платежей на розничном рынке в адрес территориальных 
сетевых организаций.

Что касается возможного слияния компаний (ОАО 
«Архэнергосбыт», ОАО «Вологдаэнергосбыт», ОАО «Хакас -
энергосбыт» и ОАО «Роскоммунэнерго»), а также их пере-
регистрации в других регионах (Карачаево-Черкессия), то 
такие действия приводят к непрозрачности денежных по-
токов и расцениваются министерством как попытка выйти 
из-под контроля региональных властей.

Министерство ТЭК и ЖКХ 

Архангельской области 

(из ответа на редакционный запрос)
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Финансы
Сбербанк: Онлайн-услуги экономят время

Воспользовавшись ус-
лугой «Сбербанк Онлайн», 
космонавт Павел ВИНО-
ГРАДОВ оплатил земель-
ный налог за подмосков-
ный участок прямо с Меж-
дународной космической 
станции. Прецедент слу-
чился в апреле. Предсе-
датель Правления Сбер-
банка России Герман ГРЕФ 
оценил этот факт, отметив, 
что технологии позволя-
ют пользоваться услугами 
банка не только на Земле. 
Достаточно подключить ус-
луги «Сбербанк Онлайн» и 
управлять своими финан-
сами из любой точки мира, 
проводить платежи в авто-
матическом режиме. 

«Сбербанк Онлайн» 
представляет собой про-
граммный комплекс, ис-
пользование которого воз-
можно через браузер, уста-
навливать дополнительные 
программы на компьютер 
пользователя не требует-
ся. Кроме того, «Сбербанк 
Онлайн» можно скачать в 
виде приложений для iOS, 
Android и Windows 8, и тогда 
ваш планшет или смартфон 
обзаведется еще одной по-
лезной функцией. 

Идентификатор поль-
зователя (логин) и посто-
янный пароль для входа в 
систему можно получить 
двумя способами: либо че-
рез устройства самообслу-

живания, то есть банкома-
ты или платежные термина-
лы, либо через мобильный 
телефон, если подключена 
услуга «Мобильный банк». 
В этом случае достаточно 
отправить смс-запрос на 
определенный номер. По-
мимо постоянного пароля, 
система также использует 
разовые, которые требуют-
ся для обеспечения боль-
шей безопасности клиен-
тов при совершении опе-
раций. Их также можно по-
лучить через банкомат. 

Существует несколько 
режимов функционально-
сти, используемых в сис-
теме «Сбербанк Онлайн». 
Ограниченный доступ под-
ключается автоматически 
при получении банковской 
карты. Обладая этим дос-
тупом, вы сможете исполь-
зовать следующие функ-
ции системы: просматри-
вать информацию по своим 
картам Сбербанка, полу-
чать отчеты и информации 
о десяти последних опера-
циях по картам, оплачивать 
услуги ограниченного чис-
ла организаций, осуществ-
лять переводы между свои-
ми картами Сбербанка и на 
счета карт других частных 
лиц, оплачивать свои кре-

диты и блокировать банков-
скую карту.

Для того чтобы полу-
чить режим полной функ-
циональности, необходи-
мо либо заключить так на-
зываемый Универсальный 
договор банковского об-
служивания (УДБО), либо 
написать отдельное заявле-
ние на подключение к сис-
теме счетов и вкладов. Ре-
жим полной функциональ-
ности дает возможность 
получать информацию и 
выписки не только по кар-
там, но и по вкладам, теку-
щим счетам, платить за ус-
луги не только юрлицам, но 
и государственным учреж-
дениям, осуществлять пла-
тежи по произвольным рек-
визитам, в том числе в сто-
роннем банке, открывать и 
закрывать вклады, конвер-
тировать денежные средст-
ва и так далее. 

Согласитесь, большая 
часть наших платежей по-
стоянна: оплата комму-
нальных услуг и услуг свя-
зи, денежная помощь роди-
телям или детям и так да-
лее. Система «Сбербанк 
Онлайн» позволяет опти-
мизировать все расчеты, 
создать шаблоны автома-
тических платежей и полно-

стью контролировать свои 
финансы где угодно: дома, 
на даче, в пробке. 

Договор можно заклю-
чить в отделении Сбер-
банка, для этого потре-
буется документ, удосто-
веряющий личность. Дос-
туп в систему «Сбербанк 
Онлайн» предоставляет-
ся бесплатно. При этом 
пользователи получают 
ряд преимуществ по срав-
нению с традиционным об-
служиванием в офисе. Во-
первых, совершение опе-
раций обходится значи-
тельно дешевле: за плате-
жи в адрес организаций, у 
которых нет договора со 
Сбербанком, взимается 
1% от суммы перевода, а 
не 3%. Во-вторых, клиент 
избавлен от необходимо-
сти стоять в очереди, а это 
немаловажно, ведь время - 
одна из самых главных со-
ставляющих в жизни лю-
бого человека. Новые сер-
висы Сбербанка позволят 
провести его не в банке, а с 
пользой и удовольствием. 
Недаром один из слоганов 
Сбербанка звучит так: «Нам 
важно, что вам важно». 

C более подробной 

информацией мож но 

ознакомиться на сайте 

банка www.sberbank.ru, 

а так же по телефону 

8-800-555-55-50. 

Доступ в Сбербанк онлайн 
- везде, где есть Интернет
В бизнес-процессах 
время становится 
ключевым ресурсом, 
и иметь в запасе 
час-другой просто 
мечта. Прекрасный 
способ экономии - 
перевести текущие 
платежи и расчеты 
в онлайн. Кроме 
того, вы заботитесь 
о природе, ведь 
на выписку чеков 
и заполнение 
платежных поручений 
уходят тонны бумаги, 
которая не нужна 
в Сети. 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама.

Сотрудники Сбербанка регулярно встречаются 

с клиентами и представителями СМИ, чтобы 

рассказать о новых услугах и технологиях. 

Андрей АННИН, 

председатель комитета по ЖКХ и энергетике 

Архангельского областного Собрания депутатов: 

Сергей МЫХОВ, 

руководитель ООО «Стройсервис»:

Андрей ЗАХАРОВ, 

журналист, автор сайта pozornistolb.ucoz.ru:

- По моему личному убеждению, та часть рефор-
мы РАО ЕЭС, которая привела к выделению сбыта в 
виде отдельной прослойки, изначально была сомни-
тельной. При всем моем уважении к управляюще-
му ОАО «Архэнергосбыт» Николаю Ивановичу КРИВ-
ЦУНОВУ как к профессионалу, сбытовая функция на 
сегодняшней день неэффективна. Это мы наблю-
даем по всей России, потому что созданная систе-
ма расчетов в цепочке производство - распределе-
ние - сбыт сама по себе порочна и порождает массу 
кривотолков. Что мешает мне как потребителю по-
лучать счета от ТГК-2 или «Архэнерго» напрямую? 
Ничего. По большому счету, для конкретного чело-
века разницы нет...

Тем не менее мне бы не хотелось комментиро-
вать сугубо коммерческий спор хозяйствующих 
субъектов, а в особенности цифры, которые пока 
не подтверждены судебными решениями. Я об этих 
разбирательствах в стиле «кто у кого украл — он 
или у него» в различных жалобах и обращениях чи-
таю несколько лет. Аналогичную ситуацию мы на-
блюдаем с управляющими компаниями, которые не 
так легко соглашаются на договоры о прямых рас-
четах населения с энергетиками (ТГК-2). Всегда, ко-
гда речь заходит о больших деньгах, в противоре-
чие вступают различные интересы. Лучше суда в 
таких спорах никто не разберется. Другой вопрос 

— сколько это занимает времени. 

- Как подрядная организация с филиалом «Арх-
энерго» мы сотрудничаем с 2008 года, до этого сры-
ва платежной дисциплины не было. Сейчас ситуа-
ция зашла в тупик: за последние три месяца к нам 
не поступило ни одного платежа. Долг энергети-
ков перед нами приблизился к 10 млн рублей, а это 
треть годового оборота фирмы. Подрядчики дале-
ки от дискуссий о проблемах большой энергетики 

- людям важно получать вовремя деньги за выпол-
ненную работу.

Сейчас мы занимаемся реконструкцией сетей 
для технологического присоединения строящего-
ся торгово-развлекательного комплекса в центре 
города. Пока работы не остановлены, но из-за про-
блем с платежами тормозится поставка оборудова-
ния, рассчитываться с поставщиками и сотрудни-
ками становится затруднительно. 

- В 2011 году Правительство РФ приняло несколь-
ко решений, уменьшивших доходы энергосбыто-
вых компаний на 100 млрд рублей. В 2012 году Мин-
энерго сократило срок лишения сбытовых компаний 
статуса гарантирующего поставщика с нескольких 
недель до одних суток. В начале 2013 года НП «Со-
вет рынка» изменил регламент работы энергосбы-
тов: в соответствии с новой редакцией регламен-
та уже с июля 2013 года сбыты, задержавшие опла-
ту, должны будут предоставлять банковские гаран-
тии. К концу года, вероятнее всего, будут внесены 
изменения в законодательство, предусматриваю-
щие возможность лишения статуса ГП не только за 
задолженность перед генерирующими организа-
циями, но и задолги перед сетями.

Эти инициативы правительства стабилизиро-
вали ситуацию в энергосбытовом секторе, но не-
сколько сбытовых компаний оказались на грани бан-
кротства. В список потенциальных банкротов, к со-
жалению, попало и ОАО «Архэнергосбыт». Каковы 
последствия возможного банкротства архангель-
ского сбыта?

Полагаю, что лишение ОАО «Архэнергосбыт» 
статуса гарантирующего поставщика (с одновре-
менной передачей функций сбыта сетевой компа-
нии) не может негативно отразиться на благосос-
тоянии потребителей. Повышение тарифов – да, мо-
жет; смена сбытовой компании – нет. 

Соображение, что передача сбытовых функ-
ций сетевой компании якобы приведет к повыше-
нию тарифа, в расчет не принимаю. Дело в том, что 
тарифы в нашей стране растут не вследствие че-
го-то, а по высочайшему указу: будет указ – вырас-
тут; не будет указа – останутся на прежнем уров-
не. Есть мнение, что банкротство архангельского 
сбыта лишит работы какое-то количество людей. С 
ним вряд ли можно согласиться. Убежден, что ра-
ботники ОАО «Архэнергосбыт» будут трудоустрое-
ны в сетевую компанию – так было в других регио-
нах, так будет и у нас. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Стиль жизни
Выборы Портрет: Чем живёт «Краса Арктики»? 

Традиции: В Кенозерье прошёл фестиваль традиционных знаний

Деревня живет тогда, ко-
гда в ней играются свадьбы. А 
северная свадьба – это целый 
комплекс культурных состав-
ляющих, в котором задейство-
ваны и народные ремесла, и му-
зыканты, и знатоки обрядов, и 
гости. Свадьба – символ и риту-
ал объединения в одну семью, 
как в прямом, так и в перенос-
ном смысле. Недаром на Рус-
ском Севере их играли всем ми-
ром. И это у устроителей фес-
тиваля получилось. По мнению 
министра культуры Архангель-
ской области Льва ВОСТРЯ-
КОВА, фестиваль традицион-
ных знаний стал одним из са-
мых ярких в большом проекте 
«Созвездие северных фестива-
лей-2013», в который кенозер-
ский культурный форум вошел 
в этом году.

Гости увидели фрагменты 
нескольких традиций праздно-
вания свадеб, которые показали 
участники фестиваля - фольк-
лорные коллективы. Так, Вер-
кольский народный хор из Пи-

нежского района представил 
обряды «Заручение» и «Одева-
ние девки на метище», фольк-
лорный коллектив вологодско-
го музея-заповедника «Семён-
ково» выступил с интерактивной 
программой «Приезд женихов», 
основанной на этнографиче-
ских материалах конца XIX века 
по Вологодскому и Вельскому 
уезду Вологодской губернии. 
Фольклорный коллектив музея-
заповедника «Михайловское» 
исполнил свадебные песни и 
продемонстрировал игры, за-
писанные Александром Сергее-
вичем Пушкиным на Псковщине. 
Также состоялось интерактив-
ное занятие «Честным пирком, 
да за свадебку», которое про-
вела научный сотрудник музея 
«Малые Корелы» Венера МОЧА-
ЛОВА, а архангельский джазмен 
Тим ДОРОФЕЕВ с музыкантами 
группы устроили джаз-мастер-
ские с участниками фольклор-
ных коллективов.

Те, кто побывал на фестива-
ле в Кенозерье, смогли научить-

ся ткать пояса, делать щепную 
птицу счастья, расписывать су-
венирные доски и тарелки ме-
зенской и пермогорской рос-
писями, плести из бересты кор-
зинку или лапоть, шеркунок или 
рожок, мастерить кукол-нераз-
лучниц, рисовать лубочную кар-
тинку, работать на гончарном 
круге. Мастер-классы по этим 
и другим видам традиционных 
ремесел провели в Масельге 
лучшие народные мастера со 
всей Архангельской области и 
из Пскова.

Впервые в Кенозерском пар-
ке побывали и актеры Архан-
гельского молодежного теат-
ра, которые дали мастер-класс 
по актерскому мастерству, а за-
тем, прямо на лугу высокого бе-
рега озера Масельгское, среди 
рядов народных мастеров и гу-
ляющей публики, представили 
свой прославленный спектакль 
«Не любо — не слушай». Сразу 
после фестиваля этот спектакль 
увидели и жители села Верши-
нино.

Четыре дня свадеб и песен
Свадебные песни и обряды, мастер-классы, а также 
купальские венки, прыжки через костер и народные 
гулянья… В Каргопольском секторе Кенозерского 
национального парка завершился Фестиваль традиционных 
знаний, который вновь собрал в древней деревне 
Масельга приверженцев культуры Русского Севера. 

- Маргарита, разде-

ляешь мнение, что очень 

красивым девушкам жить 

трудно?

- Я много внимания при-
влекаю за счет высокого рос-
та – 182 см. С одной сторо-
ны, это хорошо, быть высо-
кой, – красиво. Даже не от-
казалась бы быть еще выше. 
Но есть и обратная сторо-
на медали: с моим ростом 
сложно выбирать одежду. 
Приходится рукава отпары-
вать и перешивать. В школе 
классная руководительница 
постоянно ругала мою маму 
за то, что ребенок в корот-
кой одежде ходит: поясни-
ца всегда видна была. Даже 
на конкурсе на один выход 
пришлось закатывать рука-
ва у пальто. 

Еще у высоких пробле-
мы со спиной. На сцене ко-
гда стояла, про себя дума-
ла: сейчас рухну. Когда объ-
явили, что я «Краса Аркти-
ки», сначала, конечно, было 
удивление. А потом, когда 
все стали расходиться, уже 
обмякла, появилась мысль: 
а я так хотела посидеть, от-
дохнуть. Но я все равно гор-
жусь тем, что высокая. 

- Что такое конкурсы 

красоты, ты уже давно 

знаешь не понаслышке. 

Как опыт помог победить 

сейчас? 

- Конечно, опыт помо-
гает, но все равно каждый 
раз волнуешься, испытыва-
ешь новые эмоции, ощуще-
ния. Организаторы говорят, 
что я стала более раскрепо-
щенной, походка свободнее 
и увереннее. Но мне кажет-
ся, что вообще ничего не ме-
няется. 

Первый раз я участво-
вала в отборе на «Мисс Ар-
хангельск», когда мне было 
15 лет. Принимали только с 
16, поэтому меня пригласи-
ли на следующий год. В 2011 
году отличилась в номина-
ции «Мисс Улыбка». Сколько 
счастья было – не передать. 
Мама перед конкурсом сове-
товала: главное - улыбайся, и 
все получится. С тех пор по-
стоянно улыбаюсь.

На «Красе Арктики» было 
относительно мало участниц, 
все хорошо общались. Я даже 
к девушкам не присматрива-
лась, вообще не думала о ко-
роне, победе. Мне интерес-
нее участие - попрыгать, по-
бегать, потанцевать. На «Мисс 
Архангельск» тоже девчонки 
хорошие. Но когда дело под-
ходило к кульминации, обста-
новка накалилась. Репетиции 
по три-четыре часа... И если 
кто-то что-то делает не так, 
приходится начинать заново, 
от этого вокруг раздражают-
ся, нервничают. Бывали ссо-
ры. Я сама не конфликтная, 
стараюсь не вмешиваться. 
Но если нужно кого-то защи-
тить, могу ответить. 

- Ты наверняка смот-

рела интервью с «Миссис 

Россия 2012», женой фут-

болиста Юрия ЖИРКОВА, 

которая не могла ответить 

на элементарные вопросы. 

Сочувствуешь Инне?

- Даже не знаю, как от-
носиться к этой ситуации. 
Жиркова такая молодая, ин-
тересная, красивая девушка. 
Трудно поверить, что она на-
столько глупа, как это проде-
монстрировано в интервью. 
С другой стороны, едва ли 
она так растерялась от вол-
нения. Все-таки публичный 
человек, общаться с журна-
листами ей, скорее всего, не 
впервой. 

Мне кажется, она про-
сто стала жертвой обстоя-
тельств. Может, даже не 
знала, что ее хотят протолк-
нуть. Возможно, муж хотел 
ей сделать сюрприз. А ее от-
каз от короны похож на пи-
ар-ход. 

- Какую тему ты выбра-

ла для диплома? 

- Я изучала состояние им-
мунной системы у молодых 
лиц различных социальных 
и профессиональных групп. 
Три года проходила практику 
в Институте физиологии при-
родных адаптаций УрО РАН. 
На этой основе написала три 
курсовые работы и диплом. 
Сюда же подала заявление в 
аспирантуру, в августе будут 
экзамены. 

Иммунная система явля-
ется одной из главных и зага-
дочных систем человеческо-
го тела. Она отвечает за под-
держание постоянства орга-
низма (гомеостаз), сохране-
ние здоровья. На мой взгляд, 
чрезвычайно важно изучать 
механизмы иммунитета лю-
дей на Севере, особенно у 
молодежи, так как это осо-
бая группа риска.

В дипломе сравнивались 
показатели гуморального и 

«Главное - улыбайся, и вс
Героиня этого интервью достойно 
опровергает стереотип «красивая - значит, 
глупая». Выпускница Института естественных 
наук и биомедицины Маргарита ТУМАНОВА 
в один день защитила диплом на «отлично» 
и стала победительницей конкурса 
«Краса Арктики», который проводит Северный 
Арктический федеральный университет. 
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Мария ЧЕСНОКОВА

журналист

БК
Партийные списки  ■
вызывают вопросы 

На выборы в Архангельское областное Собрание 

депутатов избирком принял материалы от 19 избира-

тельных объединений. В окружные избирательные ко-

миссии поступили заявления от 204 кандидатов, вы-

двинутых по одномандатным избирательным округам. 

Списки некоторых партий вызвали удивление.

Несколько партий, например, «Демократическая Партия», 
«Народная Партия России», «Гражданская позиция», «Комму-
нистическая Партия Социальной Справедливости», «Союз го-
рожан», «Родная страна», «Социал-Демократическая Партия 
России» намерены участвовать в выборах не только в облсоб-
рание, но и в законодательные органы других регионов, при-
чем с идентичными списками кандидатов. Мало того, что их 
названия очень схожи с более известными политическими 
объединениями, так еще и документы от всех семи партий 
были заверены одним числом. Такие сведения приводит сайт 
«Эхо Русского Севера». Кроме того, у всех семи партий фи-
нансовым уполномоченным числится одно и то же лицо.

Перемены произошли в составе регионального отделе-
ния ЛДПР. Его бывший руководитель Олег ЧЕРНЕНКО участ-
вует в выборах как самовыдвиженец. Напомним, ранее депу-
тат Госдумы от ЛДПР (Архангельская область) Ирина ЧИРКО-
ВА выступила с публичным заявлением, в котором расска-
зала, что бывшее руководство регионального отделения от 
подготовки к выборам отстранено. Первым в списке партии 
на выборах в облсобрание идет Владимир ЖИРИНОВСКИЙ. 
В региональной группе по округу №1 стоит Владимир РО-
ДИОНОВСКИЙ – житель Москвы, исполнительный директор 
ЗАО «Ненецкая топливно-энергетическая компания». 

«По моим предположениям, именно ему будет передан 
мандат Жириновского, - высказывает свое мнение Ирина Чир-
кова на сайте www.ldpr29.ru. - Почти половина кандидатов от 
ЛДПР зарегистрированы и проживают не на территории Ар-
хангельской области <...>. Семь кандидатов имеют дошколь-
ное образование. Разумеется, я посчитала для себя невоз-
можным участвовать ни в данной кампании, ни в выборах в Ар-
хангельскую гордуму <...>. За мою принципиальность некото-
рые члены Высшего Совета партии потребовали от меня сдать 
мандат. Я отказалась и проинформировала Генпрокуратуру, 
Следком, ФСБ о том, что на меня оказывается давление». 
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Эпоха: Павел Балакшин представил книгу воспоминаний

Личный опыт

ё получится»

клеточного звена иммунитета 
у студентов СГМУ, работников 
архангельской гидрографиче-
ской службы, коренных жите-
лей поселка Несь Ненецкого 
автономного округа. Выявле-
но, что у студентов СГМУ, на-
пример, уровень лейкоцитов в 
нижних пределах нормы, фа-
гоцитарная активность нару-
шена, что может быть причи-
ной развития аллергических 
реакций. Вместе с тем повы-
шен показатель содержания 
рецептора апоптоза (програм-
мируемая клеточная гибель), 
что свидетельствует об исто-
щении резервных возможно-
стей иммунитета. 

У работников архангель-
ской гидрографической служ-
бы уровень лейкоцитов, на-
оборот, в верхних пределах 
нормы. Иммунологическая 
реактивность у практически 
здоровых студентов нахо-
дится в состоянии повышен-
ной активности. У оленеводов 

и гидрографов, напротив, ре-
гистрируется умеренное на-
пряжение иммунных механиз-
мов. Эти данные показывают, 
что на иммунную систему че-
ловека накладывают отпеча-
ток экологические факторы, 
социальные условия и про-
фессиональная ориентация. 
Адаптация к условиям жизни 
на Севере у разных катего-
рий людей протекает не оди-
наково.

- Биологам сложно най-

ти работу?

- В Архангельске мало 
мест для самореализации. 
Я по специальности физио-
лог, хочу связать свою жизнь 
с молекулярной биологией, с 
механизмами функциониро-
вания организма на клеточ-
ном уровне. Планирую уст-
раиваться в ИФПА УрО РАН, 
туда, где практику проходила. 
А вообще биологи могут ра-
ботать в НИИ, на производст-
ве (экологом), в лаборатори-
ях, могут преподавать в шко-
ле, в вузе.

- Главный приз конкур-

са «Краса Арктики» - ста-

жировка в одном из зару-

бежных университетов. Но 

в этом году ты окончила 

САФУ. Получается, поезд-

ка отменяется? 

- Действительно, чтобы 
я могла поехать, я должна 
учиться в университете. По-
этому дополнительно посту-
паю в магистратуру на кафед-
ре Института естественных 
наук и биомедицины САФУ 
по направлению «Экологиче-
ская физиология». Буду учить-
ся одновременно в аспиран-
туре и магистратуре. На ста-
жировку в Тромсе собираюсь 
ехать во втором семестре. 
Пока буду подтягивать англий-
ский. Сейчас могу только до-
рогу спросить, а нужно знать 
одних только терминов боль-
ше 60 тысяч.
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В советские годы Балакшин про-
шел трудовой путь от слесаря до ге-
нерального директора целлюлозно-
бумажного комбината. В годы демо-
кратизации российского общества 
— председатель облисполкома, гла-
ва администрации Архангельской об-
ласти, мэр Архангельска. 

В этой книге действительно целая 
эпоха: тяжелые военные годы, «пере-
стройка», становление демократиче-
ской России. И за каждым событием 
конкретный персонаж. Много Павел 
Николаевич говорит о роковой цене 
управленческих ошибок. Это и при-
ватизация, и указ президента Бори-
са Ельцина об увеличении субъектов 
России, и дефолт 1998 года...

«На наших глазах рушилась страна, 
многие бывшие союзные республики 
объявили о своей независимости. Не-
зависимым государством стала и Рос-
сийская Федерация. То есть начинал 
я свою деятельность на посту руково-
дителя области в одной стране, а про-
должать пришлось в совершенно дру-
гой», - пишет Павел Балакшин. 

С большой болью он рассказы-
вает о повальной приватизации, на-
крывшей страну: «Были области, где 
за очень короткий срок приватизиро-
вали семьдесят, а то и все девяносто 
процентов предприятий. Как? Не могу 
себе представить. Или это области, не 
имевшие крупной промышленности? У 
нас же возьмем, к примеру, лесную от-
расль: крупнейшие в европейской час-
ти леспромхозы, лесопильные заво-
ды, целлюлозно-бумажные комбина-
ты, и все взаимосвязаны, представ-
ляют собой единый комплекс. Как его 
приватизировать? Целиком? Но это бу-
дет гигантская неуправляемая корпо-
рация. По отдельности? Но тогда будут 
разрушены связи, разрушена логика 
процесса, где все звенья одинаково 
эффективны, но при совместной рабо-
те получают отличный результат».

К сожалению, сбылись худшие опа-
сения: лесные предприятия привати-
зировали, лишили всяческих связей, 
беспроцентного кредитования. «Вспо-
минаю сейчас, как готов был кричать 
от беспомощности, - пишет автор. - 
Все, что произошло, казалось таким 
нелепым, словно одним росчерком 
пера отменили зиму, законы природы, 
от которых так зависит заготовитель-
ная промышленность. Тогда мы еще 
не осознавали, что неумелыми, без-
думными решениями дан старт кор-
рупции, которая впоследствии приоб-
рела немыслимые размеры и охвати-
ла все слои общества».

Подробно Павел Николаевич опи-
сывает свои взаимоотношения с по-
литической элитой страны, коллега-
ми и подчиненными: «Я вообще нико-
гда не молчу сам и этого же требую от 
других: не молчите, думайте, говори-
те, спорьте, потому как не всегда вы-
шестоящий начальник прав, далеко не 
всегда». 

Балакшин был на редкость по тем 
временам лояльным руководителем. 
Но самому ему в бытность губернато-
ром области не простили инициативы 
и активности, которую Павел Николае-
вич так ценил в подчиненных.

Особенно интересна часть книги, 
посвященная его отставке. «Ну, хоть 
стой, хоть падай - по телевизору сооб-
щают, что меня и еще губернатора Са-
ратовской области Белых освобожда-
ют от своих должностей: его — за не-
выплату заработной платы, а меня — 
за нецелевое использование средств, 
предназначенных для завоза грузов 
«на севера», - вспоминает Павел Ни-
колаевич. - Но самое поразительное - 
исполнять обязанности губернатора 
назначен Валентин Степанович ВЛА-
СОВ, человек, который непосредст-
венно отвечал за завоз грузов на Се-
вер. Я считаю это показателем бес-
прецедентного цинизма тогдашней 
власти. <...>Амбиции, гордыня, от-
части и страх за свое будущее — вот 
это единственные и истинные причи-
ны того нелепого указа». 

Именно этих качеств сам Балакшин 
всегда избегал. К житейским благам 
не стремился, а карьерных высот ста-
рался добиваться исключительно де-
ловыми качествами, с презрением от-
носился к людям, которые готовы на 
все пойти ради «теплого чиновничь-
его местечка». «Конечно, кроме вре-
да, от попавших во власть таким об-
разом людей ничего не дождешься, 
- уверен он. - В десятки раз отврати-
тельнее, когда эти люди, на глазах у 
всех решая собственные проблемы, 
с надутыми щеками демонстрируют 
свою озабоченность судьбой страны 
либо области».

Неоднозначные оценки Павел Ни-
колаевич дает в книге губернатору 
Анатолию ЕФРЕМОВУ. «Почему не за-
кончил вовремя газопровод, дорогу 
«Белкомур», областную больницу?... 
Везде ездил, швы на трубах сваривал, 
золотые костыли забивал, а дело не 
двигалось. Впрочем, теперь я пони-
маю почему. Анатолий Антонович, на 
мой взгляд, только казался жестким и 
волевым человеком, а на самом деле 
был слишком добрым и мягким. Это 
позволяло его окружению влиять на 
него, внушать мысли, от которых сам-
то он, возможно, был далек».

Свой путь к вершинам власти Па-
вел Балакшин считает правильным: 
«Даже когда стал руководителем вы-
сокого ранга, не держался за ме-
сто, а переживал за то, чтобы чет-
ко и грамотно исполнять обязанно-
сти. Я не помню, чтобы остался не-
доволен прошедшим рабочим днем 
или недовольным собой, съедал бы 
себя за вспыльчивость, за вроде бы 
неправильные решения. Работу счи-
тал за праздник. Кто-то так опреде-
лил понятие счастья: это когда утром 
хочется идти на работу, а вечером — 
возвращаться домой. Может быть, в 
этом стыдно признаться, не всем же 
так повезло, но я был абсолютно сча-
стлив».

Открывая презентацию своей кни-
ги с символичным названием «Я счаст-
ливый человек!», Павел Николаевич от-
метил, что начинается новая веха в его 
жизни: «Долгие семь лет я шел к этому 
событию. Подталкиваемый друзьями и 
коллегами, три раза брался за написа-
ние книги, но всегда откладывал дело 
в долгий ящик. Наконец, свершилось. 
Я писал простым русским языком об 
основных этапах не только моей жиз-
ни, но и жизни страны. Честно, ничего 
не приукрашивая, но и никого не очер-
няя. Писал для того, чтобы поблаго-
дарить тех, с кем свела судьба - учи-
телей, наставников, товарищей по ра-
боте». 

Политики называют Балакшина 
«честью и совестью Архангельска». 
Впрочем, для него, по собственному 
признанию, гораздо важнее любовь и 
уважение земляков.

«Каждый день мне звонил 
Чубайс, очень ругался...»

«...он спрашивал, требовал 
отчитаться о том, как у нас 
в Архангельской области идет 
приватизация. Очень ругался, 
просто угрожал, что лишусь работы» 

- так вспоминает сложное время 
перемен Павел БАЛАКШИН, 
которого называют первым 
губернатором региона. 10 июля, 
в день своего 77-летия, Павел 
Николаевич представил свою 
книгу, на страницах которой 
искренне рассказал о себе, 
времени и событиях в жизни страны, 
свидетелем которых он стал...

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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ОВЕН. Предстоя-
щая неделя может 
стать очень разнооб-

разной на события. Деловые 
встречи, интересные пер-
спективы и возможная ко-
мандировка. Не отказывай-
тесь от заманчивых предло-
жений со стороны коллег и 
начальства. 

ТЕЛЕЦ. Не стоит 
расслабляться. От-
крывшиеся в работе 

новые перспективы будут 
отнимать у вас массу време-
ни, но скоро эти труды оку-
пятся сполна. 

БЛИЗНЕЦЫ. Будь-
те аккуратней, выби-
рая партнеров по 

бизнесу. Некоторые заман-
чивые предложения могут 
стать губительными для дела. 
Постарайтесь не зацикли-
ваться на моментальной при-
были, а подумать над долго-
срочными перспективами.

РАК. Ваши дела 
пойдут в гору. Ско-
рее всего, на работе 

вас будут ждать довольно 
рутинные занятия, но поста-
райтесь выполнить все без-
укоризненно. Возможно, 
творческий подход к выпол-
нению задачи принесет по-
ложительные эмоции.

ЛЕВ. Вам следует 
внимательно отне-
стись к своим расхо-

дам. Сейчас лучше отложить 
дорогостоящие покупки. Не 
стоит начинать дела, в успе-
хе которых вы сомневаетесь. 
Доверьтесь своей интуиции.

ДЕВА. Вы можете 
оказаться в двойст-
венной ситуации, ко-

гда, с одной стороны, вам 
будет сделано заманчивое 
бизнес-предложение, а с 
другой - вы не найдете в 
себе достаточно сил, чтобы 
его принять. Постарайтесь 

выиграть время у своих 
партнеров и хорошенько все 
обдумать. 

ВЕСЫ. Предстоя-
щая неделя идеаль-
но подходит для от-

дыха. Если у вас будет воз-
можность выкроить время на 
отпуск, постарайтесь отдох-
нуть «по полной программе». 
Но не забывайте о своей се-
мье и близких друзьях.

СКОРПИОН. Вам 
следует вспомнить 
о том, что, помимо 

работы, есть еще семья и 
друзья. Последние, скорее 
всего, помогут вам разо-
браться с навалившимися 
делами. Именно в данный 
период времени стоит при-
слушаться к их советам.

СТРЕЛЕЦ. Вы бу-
дете находиться в 
центре всех главных 

событий. Ваше внимательное 
отношение к окружающим не 

останется без благодарности 
и поощрения. Однако не сто-
ит забывать и о себе. 

КО ЗЕ Р ОГ. В ас 
ожидают интерес-
ные проекты. Для их 

осуществления вам следует 
пожертвовать своим личным 
временем. Не забывайте, 
что начальство уверено в ва-
ших силах, и не стоит и затя-
гивать с осуществлением 
поставленных задач.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
следует быть акку-
ратней. Одна ма-

ленькая ошибка может по-
влечь за собой неприятные 
бизнес-последствия. Лучше 
перепроверьте все несколь-
ко раз, чтобы избежать 
неприятностей.

РЫБЫ. В послед-
нее время вы очень 
много работали и, 

несомненно, заслужили по-
хвалу руководства. Именно 
на этой счастливой ноте луч-
ше всего отправиться в дли-
тельный отпуск.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 15–21 июля
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